



Mexico

Edificio de la secretaria de relaciones exteriores.

Proyecto arquitectónico y dirección de la obra: arquitectos

Pedro Ramírez Vázquez y Rafaef Mijares A.

Arquitecto encargado del proyecto: Bernardo Uribe; arquitectos residentes: Arturo Ayala y Víctor Lara.

En el programa de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se diferencian cuatro grupos principales de áreas, de cuyas ligas, escala y jerarquía es resultante el partido adoptado.

El conjunto, que está situado sobre una plataforma de 70 centímetros sobre la banqueta, consta de una torre de oficinas de veinte pisos, y tres volúmenes bajos de doce metros de altura, que forman unidos una plaza interior y que corresponden a las secciones de pasaportes, recepciones y conferencias. Los accesos principales se localizan en las dos calles que forman la esquina, de acuerdo con su importancia y la afluencia de público: el de recepciones y conferencias y el de oficinas generales por la calle lateral de baja velocidad de la Calzada de Nonoalco y San Juan de Letrán. El acceso de recepciones se marca con un pórtico de columnas. Cada una de estas zonas puede funcionar independientemente de las demás.

Las oficinas

Para el edificio de oficinas generales, se consideró un crecimiento que para un plazo de 20 años, era posible prever. Están solucionadas estas oficinas en un edificio de planta baja y veinte pisos de 700 m², construidos cada piso de los cuales 14 de distribución tipo, cinco pisos son de oficinas superiores y uno destinado a lugar de estar y comedores privados para funcionarios.

La planta tipo se ha dividido por medio del núcleo principal de circulaciones verticales y servicios, en dos áreas principales, que corresponden, una, a oficinas generales y, la otra, en la cabecera oriente, a oficinas de directores.

Este edificio es una estructura mixta de acero y concreto. Las trabes son de alma abierta, y los apoyos de concreto, y se acusan como macizos en fachada, recubiertos en toda su altura de mármol blanco al igual que los muros laterales de cabecera. Se buscó que el resultado plástico de estos elementos fuera acorde con el carácter y dignidad de la secretaría y facilitar, por otra parte, un control óptimo de iluminación y temperatura.

Se utilizaron los núcleos de servicios y los muros de las fachadas oriente y poniente como elementos de rigidez para la estructura.

La zona de conferencias

Está localizada en la planta baja del edificio que está al oriente de la plaza y queda medio nivel excavada con respecto de ella; cuenta con accesos del vestíbulo que es común a la zona de recepciones y a la plaza interior.

Todas las salas de conferencias están pensadas para funcionar a la escala de una conferencia continental. Existe una sala de reuniones plenarias y cuatro para comisiones y grupos de trabajo, más un auditorio.

Sección de recepciones

Queda en el edificio bajo que está al oriente de la plaza interior y en el nivel alto del piso de conferencias, y tiene acceso del vestíbulo común de recepciones por una

amplia escalinata, que a su vez desemboca a un vestíbulo que distribuye al gran salón de recepciones y a los comedores.

El salón de recepciones con una superficie de 1,100 m², puede extenderse hacia un jardín privado cuyas dos plataformas sucesivas duplican al exterior, su cupo.

El jardín, profusamente arbolado, al quedar con el salón de recepciones elevado sobre el nivel de calle, tiene visualmente la continuidad del jardín de Tlatelolco añadido a su propio fondo.

A los comedores se sube por una escalinata de mármol desde el vestíbulo de recepciones. Hacia el sur se tiene la vista de la plaza interior y la torre de oficinas, y hacia el norte, desbordando a una terraza en todo su fente, está la vista de la gran Plaza de las Tres Culturas, en la que se montará el espectáculo de luz y sonido.

La fachada hacia esta plaza y la fachada poniente, se han tratado con un pórtico de doble altura, cuyas columnas están recubiertas de mármol.

Sótano

Se encuentra en este nivel el archivo central, dividido en partes correspondientes a las diferentes Direcciones, y con servicio de montacargas a la torre. Asimismo se localizan los cuartos de maquinaria y equipos, los almacenes generales y talleres, la intendencia y los servicios de los empleados de ésta, y un estacionamiento con capacidad para 70 automóviles.



